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1. СМИ о Таймыре 
 

РГО очистит от мусора поселок Хатанга на севере Красноярского края 
Уборка от накопленного в прошлые десятилетия мусора начнется в 2023 году в одном из 

самых северных населенных пунктов России — Хатанге, участники проекта должны заехать в 
поселок 1 августа. Об этом сообщил в среду на выездном заседании медиаклуба Русского 
географического общества (РГО) заместитель исполнительного директора РГО Сергей 
Корлыханов, пишет ТАСС. 

На севере Красноярского края с советских времен скопилось большое количество 
технологического мусора. Это бочки от топлива, останки транспортных средств, ржавая 
техника. 

«Мы взяли такой известный поселок, как Хатанга — это север Красноярского края, это 
настоящая Арктика. <…> Сегодня это наиболее прямой, быстрый, удобный способ попасть на 
Северный полюс. <…> Сама Хатанга — это уникальный поселок, который через два года 
будет отмечать свое 400-летие. Мы решили, что мы вместе с добровольцами, с учеными, с 
местным сообществом очистим <…> Хатангу от объектов накопленного вреда», — сообщил 
Корлыханов. 

Он уточнил, что участники проекта должны быть в Хатанге уже 1 августа. Всего 
задействуют до 100 человек. Это будет рекогносцировочный, рабочий заезд. «Две недели мы 
там работаем, определяем квадраты очистки, определяем примерный объем очистки, какое 
оборудование нужно, как будем вывозить», — сказал собеседник агентства.  

press-line.ru 
 

Таймырская школьница показала высший результат на ЕГЭ по русскому языку 
Выпускники школ Таймыра получили результаты ЕГЭ почти по всем предметам. 100 

баллов за ЕГЭ по русскому языку получила ученица Дудинской средней школы №4 Ариана 
Заднепровская. Она стала единственной выпускницей в районе, показавшей максимальный 
результат по предмету. Девушка планирует связать свою жизнь с изучением права. 

«В целом результаты сдачи ЕГЭ можно оценить положительно. В районе насчитывается 
13 выпускников, получивших высокие результаты: от 80 до 100 баллов. Русский язык сдали 
98% выпускников, трое ребят не смогли справиться с ЕГЭ по данному предмету, один из них 
пересдаст экзамен в ближайшее время. С математикой профильного уровня справились 84% 
выпускников, базового - 98%. 17 ребят не справились с математикой, 15 из них будут 
пересдавать данный предмет 26 июня. У двоих выпускников, не прошедших испытания и по 
русскому языку, и по математике, будет возможность пересдать эти экзамены осенью», - 
рассказала главный специалист отдела общего образования управления образования 
администрации муниципального района Юлия Быстрова и отметила, что в настоящее время 
учащиеся подходят очень разумно к выбору предметов. 

Отметим, высокие результаты на ЕГЭ-2023 по русскому показали Ариана Заднепровская 
из Дудинской средней школы №4, Елена Карпова и Анастасия Шишаева – выпускницы 
Дудинской школы №3, Анастасия Терникова (Дудинская средняя школа №1), Анастасия 
Рубан и Анастасия Осипенко (Дудинская гимназия), Карина Полянская (Дудинская средняя 
школа №7), а также ученица Усть-Портовской средней школы имени Любови Прокопьевны 
Ненянг Надежда Береговая и Мария Чуприна (Хатангская средняя школа №1). 

По 82 балла по литературе получили выпускницы Дудинской средней школы №4 
Кристина Иптышева и Анастасия Лырмина. 

Среди отличившихся ребят по химии - Руслан Зайдуллин и Елена Карпова (Дудинская 
школа №3), а также Анастасия Терникова (Дудинская средняя школа №1). 

В ЕГЭ по истории лучше всех справлялись с заданиями гимназистка Анастасия Рубан и 
ученик Дудинской школы №3 Максим Любченко. 

Как отмечают специалисты управления образования, в этом году в тройке лидеров 
экзаменов по выбору неизменными остаются обществознание, профильная математика и 
биология. 

«Таймыр» 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
День молодежи в Дудинке отметят фестивалем 

24 июня на спортивной площадке для экстремальных видов спорта «Джем-парк», 
расположенной в районе плавательного бассейна «Нептун», состоится Фестиваль 
экстремальных видов спорта. Соревнования, приуроченные ко Дню молодежи, пройдут по 
катанию на самокатах, роликах, скейтбордах в форме минутной произвольной программы. 
Создавать хорошее настроение на протяжении заездов будет диджей, а изюминкой 
мероприятия станут рэп-состязания среди хип-хоп исполнителей. 

Регистрация, сбор участников и раскатка начнутся в 16:00. Открытие фестиваля и начало 
соревнований — в 17:00. В завершение мероприятия все участники будут поощрены 
сладкими призами, а призеры отмечены грамотами, медалями и статуэтками. Ярким финалом 
фестиваля станет дискотека под открытым небом. 

По вопросу регистрации участников можно обращаться к судье соревнований Ивану 
Юрьеву по телефону: 8 (913) 499-88-38. Отметим, что регистрация возможна только при 
условии согласия от родителей. 

 
Волочанка обеспечена топливом в полном объеме 

 Ежегодно в рамках мероприятий «северного завоза» в поселки муниципального 
образования «город Дудинка» доставляется уголь и горюче-смазочные материалы, 
предназначенные для нужд муниципальных учреждений и жителей населенных пунктов. На 
сегодняшний день топливом полностью обеспечены жители поселка Волочанка. Для нужд 
населения завезено 1382 тонны угля, предназначенного для 128 поселковых подворий, 102 
тонны топлива поступили в распоряжение сельского клуба и территориального отдела. Также 
в рамках «северного завоза» в Волочанку доставлено 230 тонн дизельного топлива и более 
2,1 тонны дизельного масла. 

По данным комитета жилищно-коммунального хозяйства администрации Дудинки в 
летний период в поселки муниципального образования остается завезти 2588 тонн угля и 
1086 тонн горюче-смазочных материалов. Из них 400 тонн угля запланированы к доставке в 
поселок Хантайское Озеро, 262 тонны — в Левинские Пески. Чуть меньше тысячи тонны угля 
будет завезено в Потапово, 1067 тонн — в поселок Усть-Авам. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Стобалльники получат от муниципалитета по 50 тысяч рублей 

Норильские девятиклассники завершили экзамены. Неполное среднее образование 
получили 2189 человек, и почти по всем предметам эти ребята показали результат, гораздо 
лучший, чем их сверстники в 2022-м. Итоги экзамена по информатике и компьютерным 
технологиям пока неизвестны. 

Об этом на общегордской планерке рассказала заместитель главы Норильска по 
социальной политике Наталья Коростелева. Она уточнила: одиннадцатиклассники 
продолжают испытания, но предварительно приходится констатировать, что в целом 
выпускники-2023 по разным предметам на 0,2–1,1 балла отстают от своих предшественников. 
Однако по физике, истории и русскому языку результаты выше. Девять человек получили на 
экзамене 100 баллов против восьми в 2022-м. Но, как было сказано, еще не все результаты 
получены. 

…«В этом году отлично оканчивают школу 137 юношей и девушек, из них 58 человек 
получают высшие полугодовые и годовые отметки, – продолжила Наталья Коростелева. – 
Таких ребят поощряют премией в десять тысяч рублей. И впервые получают по 50 тысяч 
рублей выпускники, которые набрали 100 баллов на Едином государственном экзамене». 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
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Матвиенко вручила Уссу удостоверение сенатора 
Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко на пленарном заседании 

палаты регионов вручила новому представителю законодательной власти Красноярского края 
Александру Уссу удостоверение и нагрудный знак сенатора. 

«Наши ряды пополнились опытным парламентарием, человеком, отработавшим на 
земле, что называется, и в качестве председателя парламента, и губернатора. Такие кадры, 
конечно, очень важны для нас. Уверена, что Александр Викторович весь свой накопленный 
опыт будет вкладывать в нашу общую работу, совершенствование законодательства», — 
сказала Матвиенко. 

Усс вошел в Комитет Совфеда по регламенту и организации парламентской 
деятельности. 

Российская газета 
 

Место Александра Усса в Заксобрании Красноярского края занял генерал-майор ФСБ 
Вакантный мандат депутата Законодательного Собрания Красноярского края четвертого 

созыва, который освободился после избрания бывшего губернатора региона Александра Усса 
сенатором, передан Анатолию Самкову. 

«Анатолий Самков стал депутатом Законодательного Собрания Красноярского края и 
пополнил фракцию „Единой России“, — говорится в сообщении партии. — Во вторник, 20 
июня, избирательной комиссией Красноярского края было принято решение о передаче 
мандата депутата краевого парламента Анатолию Самкову. В соответствии с 
законодательством, мандат был передан в порядке общей очередности в Манскую 
региональную группу, которую на выборах 2021 года возглавлял Анатолий Самков». 

Анатолию Самкову 77 лет, он начинал свою карьеру в КГБ, в 1990-е был начальником 
регионального управления ФСБ по Красноярскому краю, в 1993-м году получил звание 
генерал-майора. Позже был депутатом горсовета Красноярска и ЗС Красноярского края 
прошлого созыва. 

newslab 
 

Красноярцам не хватает денег на новостройки 
По данным Росреестра, за 5 месяцев 2023 года в Красноярске увеличилось количество 

сделок с квартирами, хотя прирост отмечается небольшой. Тенденция года такова, что среди 
покупок уменьшилась доля новых квартир – и это понятно, поскольку цены на них особенно 
кусаются. 

Так, в этом году на начало июня в крае зарегистрировано 32 433 права в отношении 24 
566 жилых объектов – это по обоим показателям на 10% больше, чем год назад. 

Доля сделок на рынке первичного жилья составила всего 3,18%. Для сравнения, в 2022-м 
первичку брали активнее – тогда доля составляла 4,47%. 

Тенденцию отмечают и аналитики: снижение по первичке в общей картине (по числу 
договоров купли-продажи) составляет около 22%. Вторичка, наоборот, подросла где-то на 
11%. 

По словам риелторов, однушки сильно переоценены: добавив совсем немного, можно 
купить двушку или даже трешку. И все же 1-комнатные – самый ходовой товар на рынке 
недвижимости 

А в районах края вообще почти перестали покупать новостройки, и сегодня такие 
события происходят преимущественно только в Красноярске: 94,12% всех сделок с 
недвижимостью на первичном рынке заключены в столице края. Всего год назад Красноярск 
занимал в общей картине только 85,29%. 

Тренд отражает тот неоспоримый факт, что цены на новые квартиры продолжают 
улетать в космос, и возможность покупки только что построенного жилья для многих семей 
тает на глазах. 

Если смотреть по всему краю, то средняя сумма сделки на покупку квартиры в 
новостройке в крае год назад составляла 5,188 млн рублей. Сегодня это 5,553 млн. Квартира 
на вторичном рынке год назад стоила 2,602 млн рублей, сегодня – 2,814 млн. 
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Есть такие же данные конкретно по Красноярску: сделки по новостройкам здесь в 
первые 5 месяцев нынешнего года заключались в среднем за 5,577 млн рублей, а по вторичке 
– за 3,937 млн (в 2022 году было 3,324 млн). 

Понятно, что 5,5 млн руб. за новую квартиру – это средняя температура по больнице. В 
показателе суммы средней сделки учтены продажи квартир разной площади в разных 
районах города. А вообще цена новой квартиры в городе может доходить до десятков 
миллионов рублей 

Конечно, это средние цифры: в показателе стоимости средней сделки учтены продажи и 
скромных студий на окраине Солнечного, и элитных апартаментов где-нибудь на Взлетке. К 
примеру, в свежий рейтинг ЦИАН, посвященный самым дорогим новостройкам Сибири, вошла 
4-комнатная квартира в Скандисе за 24 млн рублей. 

В среднем по факту уже зарегистрированных в Росреестре покупок квадратный метр в 
новостройке сегодня стоит 100 301 рубль по Красноярскому краю и 101 256 руб. в 
Красноярске. А квадрат во вторичке – соответственно 58 629 и 85 788 рублей. 

Как бы там ни было, в среднем 1 квадратный метр на вторичном рынке стоит на 20‑40% 
дешевле, чем то, что предлагают сейчас красноярские застройщики 

В общем, решать квартирный вопрос красноярцам по-прежнему сложно. Но приходится, 
о чем говорит постоянный рост ипотечного кредитования. Напомним: по данным первых 
месяцев года, число заявлений на ипотеку в регионе увеличилось на четверть. 

 ДЕЛА 
 

Рост цен в Красноярском крае ускорился почти вдвое 
Замедление инфляционных процессов в товарных сегментах, не смогло нивелировать их 

усиление в сфере услуг. В итоге по годовой инфляции регион почти догнал Россию в целом и 
опередил Сибирь. 

В мае 2023 инфляция в Красноярском крае оказалась на уровне 2,32% год к году, тогда 
как в апреле она была 1,23%. Об этом сообщили в местном отделении Банка России. 

Основной вклад в ускорение инфляционных процессов внесла сфера услуг, где годовой 
прирост цен увеличился с 5,35% в апреле до 8,62% в мае. 

Оживление в сегменте услуг связано в первую очередь с ростом спроса на турпоездки. 
Красноярский аэропорт фиксирует увеличение пассажиропотока в полтора раза. 
Повышенный спрос привел к росту цен на билеты», — говорит управляющий красноярским 
отделением ЦБ Сергей Журавлев. 

По его словам, сильнее всего за год цены выросли на турецком направлении — 88%. 
Немного умереннее подорожали поездки в Беларусь, Среднюю Азию и Египет. Туры же в 
страны Юго-Восточной Азии прибавили в цене лишь 6%, а в ОАЭ — и вовсе снизились на 9%. 

В отличие от сферы услуг, инфляция в продовольственном и непродовольственном 
сегментах замедлилась. Так, продукты выросли в цене лишь на 0,62% год к году, тогда как в 
апреле этот показатель был на уровне 1,03%. 

Годовой темп прироста цен на продовольственные товары уменьшился в мае до 0,62% 
после 1,03% в апреле. 

Удешевление сельскохозяйственных культур в годовом выражении снизило затраты 
переработчиков на сырье. В результате усилилось снижение цен на крупы и подсолнечное 
масло. Кроме того, животноводческие предприятия края увеличили объем производства 
молока, что снизило его стоимость и сдержало рост затрат переработчиков. В итоге 
уменьшились годовые темпы прироста цен на сметану и сыры, подешевели йогурты, 
сливочное масло и творог», — рассказывает Журавлев. 

Цены на непродовольственные товары продолжили снижаться. Правда, темпы ощутимо 
замедлились: 0,44% в мае (год к году) против 1,42% в апреле. Главную роль здесь сыграло 
то, что медленнее стали дешеветь компьютеры и иностранные подержанные автомобили. 
Причина: сравнительно низкая база прошлого года. 

В мае 2022 снижение цен на эти товары было более значительным после исчерпания 
ажиотажного спроса в конце февраля — первой половине марта», — пояснил Журавлев. 
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Отечественные же машины стали дорожать быстрее. Это произошло из-за того, 
что автозаводы страны перенесли в цены издержки, накопившиеся из-за перестройки 
производственных цепочек. 

В целом же по России цены в годовом выражении за май выросли на 2,51%, против 
2,31% в апреле. Здесь также сыграла свою роль растущая инфляция в сегменте услуг. Плюс, 
в отличие от края, по стране непродовольственные товары подорожали. 

Как отмечают в Центробанке, ценовое давление постепенно усиливается после периода 
сдержанного роста цен во второй половине 2022 года. 

В базовом сценарии, с учетом проводимой денежно-кредитной политики, годовая 
инфляция в 2023 составит 4,5–6,5%, а в 2024 вернется к 4%», — говорят в ЦБ. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 
Путин заявил о затишье на линии фронта из-за потерь среди украинских войск 

На линии фронта сейчас наблюдается «определенное затишье», так как украинские 
войска понесли серьезные потери в личном составе и технике, сообщил президент Владимир 
Путин в интервью Павлу Зарубину в эфире «России 24». 

«Отдельные элементы боевых действий, конечно, имеют место — обстрелы, разведка 
боем. Пока активных наступательных действий не проводится», — отметил он. 

Президент сообщил, что сейчас ВСУ, судя по всему, занимаются восстановлением 
боеспособности, комбинируя новые подразделения из бригад, понесших серьезные потери 
при попытках прорвать российскую оборону. 

На вчерашний вечер, точнее на ночь сегодняшнюю — я уже не говорю о потерях личного 
состава, они очень значительные, очень, — наши мужики наколотили 245 танков противника и 
примерно 678 бронемашин разного типа.  

По словам главы государства, среди подбитой техники — танки Leopard, французская 
колесная бронетехника и американские бронемашины. «Горят за милую душу», — добавил 
Путин. 

Он также добавил, что киевские власти опасаются продолжения таких же масштабных 
потерь в будущих боях, поскольку это может привести не только к утрате наступательного 
потенциала, но и к потере боеспособности украинской армии в целом. Глава государства 
отметил, что в сложившейся ситуации «есть над чем подумать». 

Но на сегодняшний день мы видим, что этот наступательный потенциал пока не 
исчерпан, есть резервы, которые противник думает, где и как выводить.  

При этом президент отдельно подчеркнул, что реализации планов ВСУ помешала 
самоотверженная боевая работа российских военных. 

«Благодаря мужеству и героизму наших бойцов, готовности командиров к отражению 
любых агрессивных действий в отношении России, мне кажется, шансов пройти у них нет. 
Они это понимают, поэтому и встали сейчас», — заключил глава государства. 

РИА Новости 
 

Путин заявил, что Россия продолжит развитие ядерной триады 
Россия продолжит развитие ядерной триады, это является залогом военной 

безопасности страны и мировой стабильности, заявил президент РФ Владимир Путин. 
"Важнейшая задача здесь - развитие ядерной триады, которая является ключевой 

гарантией военной безопасности России и глобальной стабильности", - сказал он на встрече с 
выпускниками военных вузов в среду. 

По словам Путина, "уже около половины частей и соединений РВСН оснащены 
новейшими комплексами "Ярс", проводится перевооружение войск на современные ракетные 
системы с гиперзвуковой боевой частью "Авангард". 

"В ближайшее время на боевое дежурство заступят первые пусковые установки 
комплекса "Сармат" с новой тяжелой ракетой", - продолжил он. 

INTERFAX.RU 
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Матвиенко сравнила ситуацию в мире с Карибским кризисом 
Сегодня ситуация в мире по взрывоопасности превосходит Карибский кризис, Запад 

настроен на эскалацию конфликта на Украине. Такое мнение выразила спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко в своем блоге на сайте ведомства, передает РИА Новости. 

Она считает, что человечество сейчас проходит самый сложный этап со времен Второй 
мировой войны. «По взрывоопасности, считаю, даже превосходящий Карибский кризис 1962 
года. И ответственность за это лежит исключительно на США и их союзниках», — написала 
она. 

Матвиенко не сомневается в том, что всем очевиден главный противник России в 
конфликте на Украине — не Киев, а коллективный Запад во главе с США. Она полагает, в их 
стратегии Украина и ее жители — «расходный материал», а военные действия нужны для 
того, чтобы завершить «многовековые попытки Запада» снять с повестки «русский вопрос». 
Матвиенко подчеркнула: нет никаких оснований полагать, что Вашингтон и союзники 
откажутся от этих планов. 

Спикер Совета Федерации добавила, что Москва в полной мере осознает потенциал 
стран коллективного Запада, который поддерживает Украину, однако не сомневается в своей 
победе. «Сегодня победа будет за нами» — заключила Матвиенко.  

"Рамблер" 
 

Посол России назвал США ответственными за происходящее на Украине 
США ответственны за происходящее на Украине, именно они должны восстанавливать 

страну. Об этом заявил в среду, отвечая на вопрос СМИ, посол России в США Анатолий 
Антонов. 

Глава российской дипмиссии отметил, что американская администрация "в полной мере 
несет ответственность за происходящее на Украине". "Поэтому и восстанавливать страну 
должны именно Соединенные Штаты", - констатировал Антонов, слова которого приводит 
пресс-служба посольства РФ. Таким образом он прокомментировал заявление госсекретаря 
США Энтони Блинкена, который ранее в среду, выступая перед участниками проходящей в 
Лондоне конференции по восстановлению Украины, выразил мнение, что России в конечном 
итоге придется заплатить за восстановление Украины. 

Посол РФ в США подчеркнул, что украинский конфликт - это "следствие многолетних и 
целенаправленных усилий Соединенных Штатов по созданию очага напряженности" у границ 
РФ и превращению Украины в "анти-Россию". Он напомнил, что "поддержав 
антиконституционный переворот в Киеве в 2014 году, Вашингтон и западные страны 
спровоцировали кризис, продолжающийся уже девять лет". "Теперь США еще активнее 
занимаются разжиганием противостояния. Накачивают республику мощными вооружениями и 
рубят на корню любые мирные инициативы", - отметил российский дипломат. 

По словам Антонова, "если за разрушенные с помощью американского оружия дома еще 
можно заплатить, то каким образом Вашингтон оценит жизни ни в чем не повинных людей"? 
"Как США собираются рассчитываться с украинцами, которых они гонят в безрассудные 
лобовые штурмы в ходе сегодняшнего так называемого контрнаступления?" - задался 
вопросом посол РФ. 

ТАСС 
 

Совфед разрешил освобождать мобилизованных от наказания за прежние 
преступления 

Совет федерации одобрил принятый Госдумой закон, который позволяет освобождать от 
уголовной ответственности мобилизованных и контрактников за совершение преступлений 
небольшой и средней тяжести. 

Избежать наказания за уголовно наказуемые деяния смогут те граждане, кто заключит с 
Минобороны РФ контракт о прохождении военной службы в период мобилизации, военного 
положения или в военное время, отмечает «Коммерсант». 
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Действие закона касается лишь прошлых, но не будущих преступлений. Выйти 
из СИЗО и мест заключения смогут лишь те, кто уже находится под следствием или осужден 
за определенные виды преступлений. 

Рассчитывать на избавление от ответственности не смогут граждане, виновные в 
терроризме и призывах к нему, экстремисты, педофилы и некоторые другие осужденные. 

Рассчитывать на погашение судимости и освобождение от уголовного наказания смогут 
мобилизованные и контрактники, которые проявят героизм, получат госнаграду или будут 
особо отмечены начальством. 

Контроль за поведением таких солдат будут обязаны осуществлять командиры 
войсковых частей. Инициаторы принятия законопроекта полагают, что после подписания 
президентом и вступления документа в законную силу рассчитывать на освобождение от 
уголовной ответственности смогут десятки тысяч человек. 

Новые Известия 
 

Роспотребнадзор намерен ограничить сроки отключения горячей воды 
Роспотребнадзор планирует запретить муниципальным властям отключать горячую воду 

в ходе профилактических ремонтов больше чем на 14 дней. Об этом сообщает газета 
«Известия». 

Уточняется, что сейчас муниципальные власти сами устанавливают продолжительность 
ремонта инфраструктуры ЖКХ, но сроки в две недели носят только рекомендательный 
характер. 

Источник в Минстрое отметил, что снабжающим компаниям невыгодно затягивать 
ремонтные работы, из-за чего на ремонтные работы они отводят столько времени, сколько 
реально нужно для подготовки к зимнему сезону. 

«Установление предельных сроков призвано гарантировать защиту жилищных прав 
граждан и предотвращать волокиту и недобросовестное отношение у недобросовестных 
частников», — сказала исполнительный директор Ассоциации управляющих и 
эксплуатационных организаций в жилищной сфере Татьяна Гоцуленко. 

Ранее зампред думского Комитета по строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева 
заявила «Газете.Ru», что российские регионы не готовы к сокращению сроков отключения 
горячей воды в летний период из-за высокого износа коммунальной инфраструктуры. 

Ранее вице-спикер Госдумы от ЛДПР Борис Чернышов говорил, что современные 
технологии позволяют за три дня провести ежегодный ремонт и профилактику систем 
водоснабжения. 

«Газета» 
 

Набиуллина развенчала миф о неуязвимости российской экономики: названы поводы 
для беспокойства 

Российская экономика хорошо справилась с вызовами 2022 года, но это не повод 
расслабляться. Такую мысль сегодня донесла до сенаторов Эльвира Набиуллина. У 
Центробанка еще масса поводов для беспокойств. Среди них — «перекачанная» льготная 
ипотека, чрезмерная закредитованность россиян, замороженные Западом активы и 
необходимость бороться с финансовыми мошенниками. 

"Экономика России прошла 2022 год хорошо. Но это не должно приводить к выводу о 
неуязвимости", - предостерегла Эльвира Набиуллина, выступая с докладом в Совфеде. 
"Ситуация в стране и мире быстро меняются, а внешние условия остаются крайне 
агрессивными", - отметила глава ЦБ. 

По словам Набиуллиной, банкиры всерьез обеспокоены ситуацией на рынке ипотечного 
кредитования. По ее мнению, ипотеку слишком сильно накачали льготные и псевдольготные 
программы. 

- Сейчас с помощью наших мер мы ограничиваем выдачу ипотек с низким 
первоначальным взносом, чтобы ипотека росла сбалансированно, а не за счет того, что мы 
перегружаем людей долговой нагрузкой, которую они не в состоянии вынести, и чтобы это не 
приводило к росту цен на жилье, - подчеркнула глава Центробанка. 
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Также под прицелом у ЦБ будут темпы роста розничного кредитования и проблема 
чрезмерной закредитованности населения. 

- Этот сегмент сильно просел в прошлом году. Но сейчас тоже восстанавливается 
быстро. Важно, чтобы он не рос быстрее, чем растут доходы людей, потому что это приведет 
к чрезмерной долговой нагрузке наших граждан и несет в себе риски роста 
закредитованности, - отметила Эльвира Набиуллина и добавила, что некоторые банки 
запутывают людей и прячут реальную стоимость кредита за различными комиссиями и 
дополнительными услугами. Пока ЦБ дал рекомендации банкам по тому, как раскрывать 
информацию о кредите. 

Но, как подчеркнула Набиуллина, нужны более жесткие меры, изменения в закон и 
требования к рекламе кредитов, чтобы людей не вводить в заблуждение. Но есть проблема и 
посерьезнее: 

- Конечно, такой нечестный креатив банков — это плохо. Но куда страшнее, когда люди 
попадают в руки мошенников. После этого они вообще будут избегать финансового сектора, 
хранить деньги дома, эти деньги не будут работать на экономику. Поэтому борьба с 
мошенниками всех видов — от пирамид до социальной инженерии — это важная часть 
работы. 

Глава ЦБ посетовала, что сейчас у ревизоров уходит много времени на то, чтобы 
доказать, что пирамида — это пирамида. Однако недавно сенаторами был подготовлен 
законопроект, который упрощает блокировку средств на счетах мошеннических контор. 
Центробанк поправки поддерживает. 

Поможет в борьбе с финансовыми мошенниками и самозапрет на выдачу кредитов. 
- Мошенники полюбили схему, при которой при участии человека или даже без него 

оформляют на него кредиты. У нас много жалоб на эту тему. Если человек будет иметь 
возможность ввести самозапрет, выдать ему кредит будет нельзя. Если же человеку 
понадобится кредит, он сможет снять запрет. Но мы предлагаем, чтобы это снятие проходило 
с временным лагом. Чтобы человек не поддался на уговоры мошенников и сразу не снял этот 
запрет, навредив себе, - рассказала Эльвира Набиуллина. 

Ну а для бизнеса одна из глобальных проблем сейчас — как выстроить отношения с 
зарубежными инвесторами из дружественных стран. Над выстраиванием платежных цепочек 
ЦБ сейчас ведет кропотливую работу, но ложку дегтя добавляет то, что сейчас компании не 
публикуют отчетность из-за страха попасть под санкции. Для потенциальных инвесторов 
такая непрозрачность - серьезный риск. Центробанк считает, что надо возвращаться к 
публикации отчетности. 

- Санкционные риски здесь есть, мы все прекрасно это понимаем. Но важно, чтобы под 
шумок таких рисков не скрывали информацию, которая нужна для развития рынка. Эта 
информация может публиковаться с изъятиями по чувствительным темам, но она должна 
публиковаться. Это очень важно для установления доверия, - подчеркнула Набиуллина. 

Московский комсомолец 
 

О высокой адаптивности россиян к новой реальности 
Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) опубликовал 

результаты очередного мониторинга социального самочувствия. 58% опрошенных заявили, 
что их в целом устраивает жизнь, которую они ведут. 24% эта жизнь «отчасти устраивает, 
отчасти нет». Недовольны ею 16% респондентов. 

Также 63% оценивают ситуацию в стране как хорошую. О том, что она плохая, сказали 
лишь 28%. Важно отметить, что в этом пункте опроса не было варианта промежуточного 
ответа. Он был в пункте «Насколько вы согласны с тем, что дела в нашей стране сейчас идут 
в правильном или неправильном направлении?» Здесь 50% заявили, что в правильном, 17% 
– что в неправильном, а 28% предпочли формулировку «отчасти согласен, отчасти нет». Это 
спасительная формулировка, избавляющая от необходимости выносить суждение. 

Как и в случае с другими социологическими исследованиями последних полутора лет, 
сложно оценить и качество выборки респондентов, и степень искренности ответов. Сомнение 
в анонимности соцопросов – распространенное явление, причем не только в России. В 
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условиях, когда оппозиционность или явное несогласие с курсом власти могут расценить 
как дискредитацию армии и госорганов, а то и как предательство, не каждый решится дать 
негативный ответ на вопрос о положении дел в стране. Развитие этой темы превращается 
чуть ли не в политическую декларацию. 

В итоге получается то, что социологи ВЦИОМа описывают как «демонстрацию высоких 
адаптивных способностей к новой реальности». Они же отмечают, что положение дел в 
стране и год назад люди оценивали столь же оптимистично, зато осенью этот показатель 
«ощутимо снизился на фоне частичной мобилизации». Другими словами, опрошенные 
ВЦИОМом граждане, конечно, замечают, что жизнь меняется. При этом они довольно быстро 
привыкают к переменам. 

Момент с частичной мобилизацией показателен. Из исследований ВЦИОМа получается, 
что граждане восприняли этот процесс с тревогой. Но как только власти объявили о 
завершении мобилизации, спокойствие вернулось. Это значит, что большинство граждан, 
участвующих в опросах, не относятся к такого рода явлениям и процессам аналитически. Они 
воспринимают их как временные неприятности, не связывают с предыдущими событиями, не 
проецируют тревогу в будущее, не видят предпосылок для повторения того, что вызвало 
беспокойство. 

Можно ли считать высокие адаптивные способности к новой реальности положительным, 
полезным качеством? Чисто психологически – вероятно, да. Это означает, что люди легко 
находят успокаивающие факторы, надеются на лучшее. Опять же, поправку нужно делать на 
такой аспект: кто именно соглашается участвовать в опросах. 

Чему в значительной степени может мешать такая адаптивность, так это развитию 
политической жизни. Сейчас, в условиях спецоперации, ждать такого развития в принципе 
сложно. При этом выборы и другие механизмы прямой демократии сохраняются. В 
следующем году, в соответствии с законом, должны выбирать президента РФ. Не отменяют и 
осенние избирательные кампании в регионах. То есть бороться за власть, спорить о чем-то, 
предлагать социальные и экономические программы – можно. Но высокая адаптивность 
граждан к любым условиям и событиям означает, что они просто не ищут на политическом 
рынке новых предложений. 

При таком положении дел шанс любой оппозиции чего-то добиться на выборах – в том, 
что кампания совпадает с неким будоражащим общественность явлением или процессом, 
эффект которых не вполне контролируется властью. То есть выборы проводятся в короткий 
период привыкания граждан к изменившимся реалиям. Как бы то ни было, совершенно не 
факт, что сейчас любая партия решилась бы такую волну оседлать. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Как подготовиться к будущей войне 
 Фраза Черчилля о том, что «генералы всегда готовятся к прошедшей войне», стала 
общим местом. Хотя блеска в ней куда больше, чем смысла. 

Ибо, если сэр Уинстон хотел этим объяснить довольно блеклые результаты британской 
армии во Второй мировой, возникает вопрос: почему немецкие генералы как-то смогли 
подготовиться к новой войне лучше своих английских коллег. А если это была попытка 
унизить именно военных в духе столь часто цитируемого Черчиллем Талейрана, 
утверждавшего, что «война – слишком серьезное дело, чтобы доверять ее военным», то для 
убедительности не хватает примеров блестящего руководства армией самим нобелевским 
лауреатом. 
 В 82-ю годовщину вступления нашего народа в самую страшную в истории войну надо 
хотя бы попытаться понять, можно ли вообще подготовиться к будущей войне? Без 
послезнания, которым блещут герои книг про попаданцев. Хотя и их рецепты при более 
тщательном анализе оказываются бредовыми фантазиями, основанными на мифах разной 
степени завиральности и непонимании взаимосвязей процессов в государстве и военном 
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деле. Тем более, что ни та война, ни нынешняя СВО определенно не станут 
последними в истории нашей страны. 

Что касается военного дела, то тут есть хотя бы внешние источники информации о том, 
какой будет будущая война. Армии проводят учения, встраивают в тактические и 
оперативные схемы новые образцы вооружений, техника демонстрируется на парадах, 
выставках, показывается военным атташе и собственному руководству. Какие-то сведения 
удается добыть разведкам из закрытых источников, что-то могут предполагать аналитики. 
Хотя во всех случаях возможны искажения, ошибки, а то и намеренная дезинформация. А 
что-то держат в настолько глубоком секрете, что оно всё равно оказывается сюрпризом, как 
наши Т-34 и «Катюши» для немцев в начале войны. Но на основе этого уже можно 
приблизительно выстраивать какие-то схемы противодействия. 

Порой случаются и какие-то локальные войны, в которых новая техника и приемы 
опробуются и выкристаллизовываются. Хотя, как правило, масштабы таких конфликтов и 
различия в военно-техническом уровне противников приводят к искаженной оценке плюсов и 
минусов тех или иных новшеств. Как, например, беспилотники, которые, конечно, не новинка 
уже лет 35, но по-разному проявляли свою эффективность в войнах с партизанскими 
формированиями, полурегулярной армией небольшого непризнанного государства и в войне 
с участием серьезных систем ПВО и авиации. А армия, построенная под определенный вид 
войн, может оказаться гораздо менее успешной в других. 

Так или иначе, со всеми этими данными военные могут выстроить хоть какое-то 
представление о будущей войне, заказать необходимые вооружения, потренироваться, 
подготовиться. Однако, как бы они ни готовились и насколько бы успешен ни был дебют, 
заканчивается война обычно на совсем другой технике и тактических схемах, чем те, что 
были придуманы до нее. 

Но стоить помнить, что война, как постулировал Клаузевиц, всего лишь продолжение 
политики другими средствами. И главные решения, касающиеся долгосрочного планирования 
и действий в самую острую фазу предвоенного периода, приходится принимать именно 
политикам. А вот у них поле возможных вариантов развития событий огромно. Поскольку 
количество акторов на мировой политической карте даже больше, чем государств, а кроме 
того, возможны самые разные изменения во внутренней политике как своей, так и соседей, и 
самые разнообразные комбинации военных союзов. Тут какой шаг не предприми, риск 
ошибиться огромен. 

Знали ли Александр II и Александр III, при которых основное военное строительство 
велось и центры развертывания войск планировались на Западе против Европы, что уже к 
правлению Николая II на месте замкнутой и отсталой Японии возникнет новая мощная и 
агрессивная держава, а в Китае начнутся массовые антиколониальные движения? И что 
России придется вступить последовательно в две войны на Востоке, имея под рукой лишь 
наспех собранных казаков и ополченцев? А основные силы и всё снабжение придется тянуть 
не просто из центра, а с самого дальнего Запада? 

Мог ли предположить Николай II, что вступая из-за необходимости привлечения займов в 
союз с, казалось бы, самыми мощными военными державами в мире на тот момент, он 
обрекает Россию на втягивание в четырехлетнюю бойню, в которой у России не будет 
собственных интересов, и в которой России одной придется сражаться с тремя 
противниками? А если и мог, какой у него был выбор? Надеяться, что для начала Германия 
решит разобраться с Францией и только потом, усилившись, пойдет с австрийцами и турками 
на Россию? Или в преддверии войны, когда столько раз до этого разным странам именно 
демонстрацией готовности применения силы удавалось отодвинуть боевые действия, мог ли 
он не начинать мобилизацию, что спровоцировало немецкий ультиматум? Должен ли он был 
этот ультиматум принять? У каждого выбора возможное поле негативных последствий 
огромно. 

Должен ли был Сталин, особенно памятуя об опыте Николая и о том, какими 
последствиями его решения обернулись для страны, попытаться максимально оттянуть, а то 
и вовсе избежать вступления в ненужную для страны войну, чтобы лучше подготовить 
промышленность, дать возможным будущим противникам себя истощить? И если уж война 
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окажется неизбежной, вступить в нее, как американцы в Первую мировую – в последний 
момент и с наибольшей выгодой для себя, в том числе и за счет торговли с воюющими. А 
если не оттягивать, то в какой момент вступить? Когда немцы громили Польшу, а Франция и 
Англия выжидали? При том что поляки его к союзу не приглашали, а великие державы могли 
быстро переобуться и напасть уже на нас? Или в тот момент, когда немцы уже собрали у 
наших границ огромную армию, пойти на нее в наступление недоразвернутыми войсками? 
Или попытаться начать мобилизацию, дав немцам повод и причину напасть сразу? Мог ли он 
знать, что в голове у Гитлера, и почему из всех вариантов действий Адольфа должен был 
предполагать такой, который, как мы знаем, привел Германию к разгрому. 

Но это всё войны прошлого, которые нам известно, чем закончились, поэтому 
правильность и неправильность тех или иных решений можно подогнать под ответ. А как 
сейчас оценивать правильность решений, последствия которых еще не определены? Должна 
ли была Россия, особенно памятуя об опыте Николая, начать СВО еще в 2014 году, до того, 
как Украину не успели вооружить и подготовить западные хозяева? И как отреагировали бы 
на это сами украинцы, в том числе и в ныне ставших нашими регионах, да и наши граждане, 
если даже после восьми лет нацистской вакханалии вынужденность СВО не готовы признать 
многие здесь, а тем более там? И это мы еще оставляем за скобками вопрос о том, как на 
такое «неспровоцированное» нападение отреагировал бы весь остальной мир, включая 
Китай, который куда меньше был готов тогда противостоять США. И то, насколько вообще 
наша экономика в тот момент способна была выдержать такой уровень санкций, как сейчас. 

В 2022 году следовало ли России ждать, пока украинская армия начнет наступление на 
Донбасс всеми силами, а то и не только на Донбасс, но и на Крым, особенно если держать в 
уме тяжелые последствия попыток СССР оттянуть войну в 1941-м? Или не дожидаясь самим 
идти в наступление, сделав ход, неожиданный для многих как внутри страны, так и вовне? 

Ответы на все вопросы даст только история, но и в ее прочтении будет разноголосица не 
меньше, чем в истории прошлых войн. Ну а раз уж так получилось, что мы вступили в драку, 
которой всячески стремились избежать, остается лишь отбросить попытки игры в 
сослагательное наклонение и объединить все силы. Не было еще такого, чтобы внутренние 
распри помогли России победить. 

Взгляд 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 22.06.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 84,25 ▲ 0, 01 

EUR 92,00 ▼ 0, 07 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


